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第一阶段14轮战罢，海港队8胜4平2负，进30球丢7球（全中超最少）积28分成功挺进争冠组。

从这样一份成绩单看，莱科的这支海港队有哪些亮点和变化？又有哪些方面没能令球迷满意？他

自己预期中想要打造的海港又是什么样的？ 克罗地亚人上任七个多月，现在当然还不是下定论

的时候，不过回顾这14场比赛，还是可以分析一些事情的。

本版撰稿 首席记者 刘闻超

进攻，这是莱科的足球理念当
中最核心的词。从一开始的新帅见
面会上，莱科就向外界传递地了自
己的期望，那就是要将海港打造成
全员奔跑、不断进攻的球队。事实
上，这也是球队针对上赛季暴露出
前场进攻卡壳后，所做的调整与选
择。
要进攻，首先就要让全队跑起

来。还记得上赛季后半段，海港队前
场屡屡被外界诟病，没有太多合理
的穿插跑动，一方面源于持球型球
员过多，另一方面在于球队对如何
跑位似乎没有太多设计。
莱科上任后，冬季准备期内首

先从体能入手，在每堂训练课之后
都会安排球员们进行折返跑练习。
这一幕，也被延续到前五轮结束后
的间歇期内，海港球员们无不咬牙
坚持，最初他们也有过适应期，甚至

有时候在训练中还会半开玩笑的与
莱科“较劲”“你可得把圈数和时间
看准了！”而莱科则同样予以幽默回
应，“那当然，但我一想到明天是假
期就觉得不可思议，你们居然都不
用训练了……”就是在这样一种互
相适应的过程中，海港队员们迎来
了一种全新的训练方式。

跑起来，归根结底还是为了进
攻。早在比利时执教期间，莱科的
球队就以追求全场压迫式打法著
称，也正是凭借这一战术思想，他
先后收获了比利时联赛和杯赛的
冠军奖杯。来到中国之前，莱科的
球队多以三后卫阵型示人。赛季初
准备期，一些参与和观看过海港队
日常训练的人士，就感受到了教练
组渴望对球队打造压迫式打法的
欲望。
在海港的三后卫中，除了拖后

中卫魏震，左右两名中卫也被要求
大胆进攻和组织，即便是在退守时，
莱科也与前任佩雷拉要求两个边翼
卫集体退防、形成五后卫阵型不同，
克罗地亚人希望在防守同时，随时
做好反击的布置，于是海港的两名
边翼卫不再被要求时刻行使边后卫
职责，由此一定程度上也给了对手
更多的空当。
1比2负于亚泰一战中，领先后

的海港看似撤下洛佩斯从而在中场
堆积更多人员，但在整体由攻转守
的过程中，人数却并不占优，这也和
教练组要求全队继续尝试前压有
关。另一方面，莱科愿意充分信任他
的球员，即便是在后防线单对单面
对外援攻击手的情况下，他的日常
教导也多是“信任每个队友”。这一
点，从对阵国安和亚泰的失球总结
中也能看出。

伊有一颗进攻的心
万·莱科的足球哲学

今年的欧洲杯，曼奇尼的意大利
队一路强势夺冠，即便决赛中缺少表
现出色的左后卫斯皮纳佐拉，蓝衣军
团依然凭借整体的力量，扼杀英格兰
队“足球回家”的梦想。事实上，包括意
大利、英格兰、法国等欧洲球队在内，
三后卫体系俨然成为现代足球的一股
潮流，在这方面，莱科也有自己的想法
或者说期待。

赛季至今，海港队多以343、352
两种阵型示人，其实早在2前两个赛
季，海港就在佩雷拉手下，打起了三后
卫体系，不过在攻防两端，两任教练对
球员的要求有所不同。一向强调攻守
平衡的佩雷拉更看重防守，而莱科则
是旗帜鲜明地倾向进攻。在莱科的这
套三后卫体系中，当左右两名中卫根
据他的要求适时前压后，边翼卫位置
上的球员与相近一侧的中场球员也会
主动靠近并前提，如此一来就形成了
在边路肋部区域3VS2、4VS3等多种组
合的人数优势。

联赛首轮对阵天津津门虎时，海
港就通过这样的战术设计，创造出多
次斜传输送机会，分别由阿瑙和另一
侧的边翼卫吕文君破门。对阵国安一
役，王燊超的进球源自于张华晨和李
圣龙在右侧肋部的直塞配合，由后者
回做给插入禁区的王燊超完成射门得
分；面对亚泰，吕文君的进球同样是来
自于阵型整体前压后，中卫贺惯赢得
了充分的起球空间，另一侧的边翼卫
吕文君找准时机包抄破门……这些进
球配合，诠释了莱科的一部分战术思
想：用人数优势在局部位置形成突破
口，然后由另一侧完成包抄后的最后
一击。

莱科想要为球队建立一套体系打
法，初衷是好的，但过程很困难。仅就
目前的配置而言，缺少关键位置上的
强点与爆点，是现实问题。三后卫体系
下，意大利在攻防两端拥有因莫比莱、
小基耶萨、斯皮纳佐拉等；英格兰在中
锋位置上更是拥有哈里 ·凯恩，边翼卫
则有大放异彩的卢克 ·肖等人；而像双
前锋站位的法国队中，拥有姆巴佩这
样的超级爆破手……海港自然无法与
那些豪强相比，就阵容的均衡而言，球

队目前无法展现出莱科期望的状态也
不难理解。
联赛重启后，被外界批评最多的

海港球员莫过于洛佩斯。关于洛佩斯，
其实不光是能力问题，更多的是心理
问题，这一点从他面对单刀时缺乏自
信就可以看出。记者从海港方面也了
解到，对于外界的质疑和批评，洛佩斯
其实心里也清楚，他当然渴望能够证
明自己，但客观而言，洛佩斯其实也没
有处于自己最擅长和习惯的位置。

2019赛季，海港在亚冠淘汰赛中
对阵全北现代，当时的洛佩斯充当边
锋角色，与传统外线边锋不同的是，他
更加擅长面向球门内切射门，类似于
影锋和内锋性质。更重要的是，当时洛
佩斯的身边还有高中锋金信煜作为全
队的桥头堡，一定程度上能够为队友
拉开更多空间。
现如今，洛佩斯更多时候要在第一

落点背身直面对手的中后卫，德比战中
对抗约尼奇有一定冲击力上的优势，不

过对上亚泰的奥克雷，洛佩斯没有什么
机会也不奇怪。这也是为什么在过去几
场比赛中，当李圣龙和洛佩斯同时在场
时，莱科会适时让洛佩斯的位置后撤一
些。加盟海港前，洛佩斯在韩国K联赛效
力了近五个赛季，其中有四个赛季是在
全北现代度过，其间拿过联赛冠军和亚
冠冠军。从个人能力和影响力而言，他
不弱于亚泰的内刚，可现在受限个人特
点和位置关系，信心丢失的洛佩斯就此
陷入低迷。

14轮战罢，海港打入30球。联赛重
启后，海港队在面对津门虎、武汉队、
大连人队时共打入22球。不过面对积
分榜前四球队时，海港队攻坚能力一
般。莱科有自己坚持的理念，作为职业
足球教练，他不可能胡乱摆弄；当然他
也有固执的一面，尤其是在用人方面，
莱科需要球员更多地去适应其固有的
一套体系，而一旦有球员在比赛或训
练中无法达到要求，就容易被调整。

保利尼奥加盟后，为球队在中场
小范围传接配合提供了可能，他的首
粒中超进球，源于和奥斯卡在中路的
配合———已经很久没有看见海港队
有如此进球方式了。是让保利尼奥在
中场充当进攻发起角色之一，还是让
他靠近锋线，利用自己拿球和穿插能
力威胁对手？莱科仍在做着不同尝
试。更重要的是，穆伊之后的复出对
海港而言同样关键，他是现有阵容中

对于整套体系所需的“强点补充”，澳
大利亚人的后排插上以及在前场的
拿球，是海港队中国内球员所不具备
的。不过随之而来的问题是，奥斯卡、
保利尼奥、穆伊三人中谁来更多地支
配球权？三人能否做到分享球权？这
些问题的答案，将影响全队的攻防表
现。

坚持自己的足球理念没有错，莱
科想要建立他的相关体系，需要时间、
需要过程，其实也需要实战后的修正。
如果可以更加充分地因地制宜、因材
施教，无疑是一种智慧的表现。莱科毫
无疑问是位努力的教练，每堂技术分
析课中，他都会主动为弟子们讲解进
攻端的穿插线路和想法。考虑到海港
俱乐部自身的定位，就第一阶段的整
体表现来看，缺兵少将的海港还是足
够打个及格分，更关键也更困难的考
验，将在12月份到来。

后卫也压上
局部人数多

进攻·从防线开始 进攻·缺少爆破手

进攻·一直在改良

攻坚能力还有待提升

多点开花背后，暴露洛佩斯一点隐患


